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樊燕萍

作为大秦铁路股份有限公司的独立董事，根据《中华人民共和国公司法》《中

华人民共和国证券法》《上市公司独立董事管理办法》及《大秦铁路股份有限公

司公司章程》等相关规定和要求，在 2024 年的工作中，坚持诚信、勤勉、尽责，

忠实履行职务，切实维护公司利益，维护全体股东特别是中小股东的合法权益。

现将 2024 年履行职责情况述职如下：

一、基本情况及独立性说明

（一）个人工作履历、专业背景及兼职情况

本人博士研究生学历，山西财经大学会计学院教授、校学术委员会委员。中

国会计学会环境与资源会计专业委员会会员，山西省审计学会副会长，山西省会

计学会资源与环境会计专业委员会主任委员，太原市会计学会理事。兼任山西杏

花村汾酒厂股份有限公司、晋能控股山西电力股份有限公司独立董事。经公司

2022 年年度股东会选举，担任大秦铁路第七届董事会独立董事。

（二）独立性说明

本人及直系亲属、主要社会关系均不在公司或其附属企业任职、没有直接或

间接持有上市公司 1%及以上的已发行股份、不是公司前十名股东、不在直接或

间接持有公司已发行股份 5%及以上的股东单位任职；亦没有为公司或其附属企

业提供财务、法律、咨询服务、没有从公司及其主要股东或有利害关系的机构和

人员取得额外的、未予披露的其他利益；未受过中国证监会及其他有关部门的处

罚和证券交易所惩戒，不存在影响独立性的情况。

二、年度履职概况

（一）出席法定会议情况

2024 年，公司共召开 6次董事会和 3 次股东会会议。作为独立董事，我积

极参加公司的董事会和股东会，履行独立董事勤勉尽责义务，全年认真审议董事



会议案 38 项，均投赞成票。2024 年度，出席董事会、股东会会议的情况如下：
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（二）出席董事会专门委员会情况

公司董事会下设四个专门委员会，分别为战略委员会、审计委员会、提名委

员会和薪酬与考核委员会。我担任审计委员会主任和薪酬与考核委员会委员。报

告期内主持召开6次审计委员会，参加1次薪酬与考核委员会。

报告期内，本着客观公正、严谨务实的原则，积极参与并出席报告期内召开

的专门委员会会议。作为审计委员会主任，每次会议召开前，都提前与公司管理

层、会计师事务所进行充分沟通，认真审阅公司传递的会议资料，及时了解相关

信息；会议召开时，充分运用自身的专业知识，严格对照审计委员会工作规程，

对年报编制、设计机构履职等提出建议和要求，以提高会议决策的科学性和合理

性。

（三）出席独立董事专门会议情况

2024 年度，公司合计召开3次独立董事专门会议，本人均亲自出席参会。

2024 年度的独立董事专门会议主要围绕着公司本年度的日常关联交易额度和重

大关联交易事项展开，本人对于上述关联交易事项的必要性、合理性、客观性以

及是否损害公司和股东利益方面予以关注，积极参与讨论和论证，提出意见并作

出决策。

（四）在公司进行现场调查的情况

2024年，本人与公司管理层保持了定期沟通。公司每月按时发送公司情况通

报，使我能及时了解公司生产经营情况，监督和核查公司内部控制管理、董事会



决议执行和经理层履行职责等情况。

8月29-30日，前往平朔露天煤矿和湖东地区参加公司组织的投资者走进大秦

铁路反向路演活动。观摩了煤矿的采煤、装车过程，了解了朔州地区煤炭供给能

力；参观了湖东机务段段史馆、指挥中心、整备场；湖东车辆段重载货车检修车

间、宋庆龄公务用车、重载文化广场；湖东站大秦重载教育基地展厅、调度指挥

中心、参观湖东车辆段车辆远程图像识别检测中心。通过现场调研，对大秦线装

车源点的煤炭储备和产能情况，以及大秦线智能高效的装运能力，有了更深的理

解，最后和公司高管一起与参加活动的投资者进行了座谈交流，沟通十分充分。

（五）与内部审计机构及会计师事务所的沟通情况

作为审计委员会主任，我与公司内部审计机构及会计师事务所保持持续、积

极沟通。特别是年报审计期间，通过视频会议、现场会议以及小型电话会议等，

与内部审计人员及会计师事务所对重点审计事项、审计要点、审计人员配备等事

项进行沟通，关注审计过程，督促审计进度，确保审计工作的及时、准确、客观、

公正。

（六）中小股东的沟通交流情况

9月10日，本人参加了公司组织的2024年半年度业绩说明会。在公司117会议

室与管理层一起，回复投资者关注的问题，广泛听取投资者的意见和建议。

（七）为公司提供学习培训

对财政部、国资委、证监会联合发布的《国有企业、上市公司选聘会计师事

务所》等相关文件进行了认真学习；基于本人在ESG方面的学习和理念，4月7日

受邀赴公司现场授课，授课题目为《ESG与可持续发展前沿》，就ESG相关理念、

知识、案例等，与公司相关人员进行了分享和共同学习。

三、年度履职重点关注事项的情况

1、关联交易情况

2024年度，根据《上市公司治理准则》《上海证券交易所股票上市规则》等

制度要求，对提交董事会审议的各项关联交易事项均进行了认真审阅、研究，关



联交易是本人履职过程中关注的重点事项，2024 年，公司召开三次独立董事专

门会议审议关联交易事项，本人均积极参会，对关联交易是否必要、客观，是否

有利于公司经营，定价是否合理，是否损害公司及股东利益等方面做出判断，并

依照相关程序进行审核，发表独立意见。经查核，公司的关联交易符合市场准则，

不存在损害公司股东利益的情况。具体包括：

（1）第七届董事会第五次会议：关于确认公司2023年度日常关联交易执行

情况暨预计2024年度日常关联交易金额的议案、关于《中国铁路财务有限责任公

司2023年度风险评估报告》的议案

（2）第七届董事会第七次会议：关于《中国铁路财务有限责任公司风险评

估报告》的议案

2、对外担保及资金占用情况

公司严格执行相关规定，无对外担保事项。

3、募集资金使用情况

公司于2020年12月完成可转债发行，募集资金320亿元。2024年在募集资金

存放、管理和使用过程中，公司一直严格遵守《募集资金管理办法》有关规定，

已及时、真实、准确、完整地披露了公司募集资金的存放及实际使用情况，不存

在违法违规情形。

4、高级管理人员薪酬情况

报告期内，公司董事、监事及高管人员薪酬的发放程序符合有关法律、法

规及公司章程等的规定，董监高薪酬能够客观反映其付出的劳动、承担的风险与

责任。

5、信息披露的执行情况

公司信息披露遵循“公开、公平、公正”的原则，相关信息披露人员能够

按照法律、法规的要求做好信息披露工作，将公司发生的重大事项及时进行公告

披露。

6、现金分红及其他投资者回报情况



2024年4月25日，公司第七届董事会第五次会议，审议通过《关于大秦铁路

股份有限公司2023年度利润分配方案的议案》。2023年，母公司2023年度实现净

利润11,826,574,661元。截至2023年12月31日，公司总股本15,747,314,635股。公

司拟向全体股东每股派发现金红利 0.44 元（含税），以此计算合计拟派发现金

股利人民币6,928,818,439 元（含税），占公司2023年度合并报表中归属于上市

公司普通股股东的净利润比例为58.08%。公司2023年度不送股，也不以资本公积

金转增股本。由于公司公开发行的可转换公司债券已于2021年6月18日进入转股

期，公司拟维持上述现金股利分配总额不变，最终将以利润分配股权登记日的总

股本数量为基数，相应调整每股现金股利金额。

2024年8月28日，公司召开第七届董事会第七次会议，审议通过《关于公司

2024年中期利润分配的议案》。经2023年年度股东会授权，公司2024年半年度拟

以实施权益分派股权登记日登记的总股本为基数分配利润。公司拟向全体股东每

股派发现金红利0.13元（含税），截至2024年7月31 日，公司总股本为

18,151,649,512 股，以此计算合计拟派发现金红利2,359,714,436.56 元（含税），

占公司2024 年半年度合并报表归属母公司股东净利润的40.24%。本次利润分配

不计提盈余公积，不进行资本公积转增股本。由于公司公开发行的可转换公司债

券正处于转股期，上述利润分配方案披露之日起至实施利润分配股权登记日期间，

公司总股本将增加。公司维持上述现金股利分配总额不变，最终将以利润分配股

权登记日的总股本数量为基数，相应调整每股现金股利金额。

经核实，报告期内公司两次利润分配方案从公司实际出发，有利于公司的

持续、稳定、健康发展。

7、提名董事、聘任高级管理人员情况

公司于2024年8月9日召开第七届董事会第六次会议，审议通过《关于提名

陆勇先生为公司董事候选人的议案》《关于提名陈鹏君先生为公司董事候选人的

议案》。

公司于2024年8月28日召开第七届董事会第七次会议，审议通过《关于选举

公司第七届董事会董事长的议案》：会议选举陆勇先生担任公司第七届董事会董

事长。



公司于2024年12月11日召开第七届董事会第九次会议，审议通过《关于聘

任大秦铁路股份有限公司总会计师的议案》：公司董事会提名委员会、审计委员

会审议并发表同意的意见，公司董事会决定聘任裴丽群女士担任公司总会计师职

务。

8、聘任会计师事务所情况

鉴于毕马威华振会计师事务所在担任公司财务报告审计机构期间尽职尽责，

从专业角度维护公司及股东的合法利益不受损害，同意2024年度继续聘用毕马威

华振会计师事务所担任公司财务报告审计机构。

2024年10月29日，公司第七届董事会第八次会议，审议通过《关于更换公

司2024年度内部控制审计机构的议案》 根据近期市场信息，综合考虑公司对于

审计服务的需求，基于审慎性原则，公司拟不再聘任普华永道中天会计师事务所

为公司2024年度内部控制审计机构。公司已就解聘事项与普华永道进行了充分沟

通，普华永道对解聘事宜无异议。为保证公司2024年度内部控制审计工作有序衔

接、尽快开展，建议选用已经招标、担任公司会计报告审计工作的毕马威华振会

计师事务所（特殊普通合伙） 担任公司2024年度内部控制审计机构，审计费用

350万元。 公司董事会审计委员会同意更换毕马威会计师事务所担任公司2024

年度内部控制审计机构。

公司聘任会计师事务所的决策程序合法有效。

9、内部控制执行情况

年度审计委员会上，听取了并审议了内部控制评价报告。

报告期内，围绕内部控制管理目标，依据公司管理实际，内部控制评价工

作遵循了企业内部控制评价的重要性和全面性原则。评价内容包括内部环境、风

险评估、控制活动、信息与沟通、内部监督等各个控制要素，评价范围包括公司

本部和所属主要站段等部门和单位，涵盖了公司重要业务领域的重要业务流程。

为公司经营管理合法合规、资产安全、财务报告及相关信息的真实、完整提供了

合理保障。

10、其他事项



(1)报告期内，本人无提议召开董事会的情况；

(2)报告期内，无独立聘请外部审计机构和咨询机构等情形。

四、总体评价和建议

2024年，我以对所有股东，特别是中小股东负责的态度，按照各项法律法

规的要求，履行独立董事义务，发挥独立董事作用。加强与董事、监事、高级管

理人员及公司内审部门、审计机构的沟通，关注公司生产经营和治理情况，提供

独立、专业的建议。监督和核查董事、高管履职情况，积极有效地履行了独立董

事的职责，促进了董事会、股东会决策的科学性和客观性，努力维护公司股东的

利益。

2025年，我将继续按照相关法律法规和公司章程的规定，勤勉尽责、独立

公正地履行职责和义务，为维护全体股东，特别是中小股东的合法权益、促进公

司治理水平提升做出应有的贡献。


